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Sin ir a juicio, el SAT recupera más de 2,200 millones de pesos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) logró captar más de 2,200 millones 

de pesos a través de acuerdos conclusivos que celebraron con contribuyentes a 

través de la intervención de la Procuraduria de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon). 

Tan solo en el primer bimestre de este año, el SAT captó 2,288 millones de pesos 

gracias a esta figura. Al 28 de febrero del año en curso, se han presentado 425 

solicitudes de acuerdos conclusivos, lo que representa un crecimiento de 

11.55% respecto a 2022, informó la Prodecon en un comunicado. 

Este tipo de acuerdos evita juicios largos y costosos, y son cada vez más 

recurrentes, incrementando los ingresos del Estado y ayudando a los contribuyentes 

a ponerse al día, detalló la Procuraduria. 

Los acuerdos conclusivos son un medio alterno y extra-jurisdiccional: para dirimir 

diferencias entre contribuyentes auditados y autoridades fiscales y de regularización 

de la situación fiscal. 

Prodecon exhortó a los pagadores de impuestos a optar por este mecanismo 

alternativo de solución de controversias, cuando estén siendo sujetos a facultades 

de comprobación por las autoridades fiscales federales, acudiendo a cualquiera de 

sus oficinas en el interior de la República o mediante vía remota a través de las 

diversas opciones que ponen a la disposición de los contribuyentes en su página 

web www.prodecon.gob.mx . 

¿Cómo solicitar un acuerdo conclusivo? 

Los contribuyentes mexicanos que están bajo auditorías o revisiones del SAT y 

buscan regularizar la situación fiscal han acudido cada vez más a la herramienta de 

los acuerdos conclusivos. Y, por cuarto año consecutivo, el número de solicitudes 

recibidas se incrementaron. 

Las personas o empresas que estén sujetas a una revisión electrónica por parte del 

SAT pueden solicitar esta alternativa de resolución de controversias usando la 

herramienta en línea, en este link . 

 

 

 

 

https://expansion.mx/economia/2023/03/02/sin-necesidad-de-ir-a-juicio-el-sat-recupera-mas-2-200-mdp
https://www.sat.gob.mx/tramites/71023/solicita-la-adopcion-de-acuerdo-conclusivo-relativa-a-una-revision-electronica-en-linea#:~:text=A-,%C2%BFQue%20es%20un%20acuerdo%20conclusivo%3F,practicadas%20por%20la%20autoridad%20fiscalizadora.
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Prodecon pone su ‘granito de arena’ en la recaudación de impuestos: da al SAT 

2,288 mdp 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) sigue ‘dando una 

mano’ al Servicio de Administración Tributaria (SAT) en materia de recaudación de 

impuestos. 

En el primer bimestre del año ayudó para obtener dos mil 288 millones de pesos por 

acuerdos conclusivos, informó la institución en un escueto comunicado. 

Se trata de una figura que permite aclarar las diferencias o irregularidades 

detectadas en la contabilidad de las personas físicas y morales, de manera definitiva 

y sin necesidad de acudir a tribunales. 

Al 28 de febrero se presentaron 425 solicitudes de acuerdos conclusivos, lo que 

representa un crecimiento de 11.55 por ciento respecto a 2022. La Prodecon, que 

lleva años sin titular oficial, no detalló en cuánto aumentó el monto de dinero 

recaudado por este concepto en el primer bimestre. 

En 2022, esta figura dejó al SAT 33 mil millones de pesos, lo que significó un 

aumento superior a 40 por ciento. 

El ombudsman fiscal exhortó a los pagadores de impuestos a optar por este 

mecanismo alternativo de solución de controversias, cuando estén siendo sujetos a 

facultades de comprobación por las autoridades fiscales federales. 

Para ello es necesario acudir a cualquiera de sus oficinas en el interior de la 

República o mediante vía remota a través de las diversas opciones que ponen a la 

disposición de los contribuyentes en su página web www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://fortunaypoder.com/economia/prodecon-pone-su-granito-de-arena-en-la-recaudacion-de-impuestos-da-al-sat-2288-mdp/
https://fortunaypoder.com/economia/prodecon-pone-su-granito-de-arena-en-la-recaudacion-de-impuestos-da-al-sat-2288-mdp/
http://www.prodecon.gob.mx/
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Fisco recaudó más de 2 mil 288 mdp en primer bimestre del año 

Vía acuerdos conclusivos, en los que medió la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), el fisco federal recaudó más de 2 mil 288 millones de 

pesos durante el primer bimestre de 2023. 

La Prodecon detalló que por cuarto año consecutivo incrementaron las solicitudes 

que recibió de contribuyentes que buscan activar este mecanismo alternativo de 

solución de controversias y así evitar un juicio con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Como resultado, durante los dos primeros meses de 2023 se han presentado 425 

solicitudes de acuerdos conclusivos, lo que representa un crecimiento de 11.55 por 

ciento respecto al primer bimestre de 2023. 

La Prodecon funge como intermediario y testigo en la tramitación de los acuerdos 

conclusivos para que los contribuyentes regularicen su situación fiscal, cuando 

estén siendo sujetos a facultades de comprobación por las autoridades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lajornadasanluis.com.mx/ultimas-publicaciones/fisco-recaudo-mas-de-2-mil-288-mdp-en-primer-bimestre-del-ano/
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Captó el fisco federal más de 2mmdp en el primer bimestre 

TIJUANA BC 2 DE MARZO DE 2023 (AFN). – Más de dos mil doscientos millones 

de pesos durante el primer bimestre de 2023 captó el fisco federal, con ayuda de 

los acuerdos conclusivos para contribuyentes de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON) informaron. 

El acuerdo conclusivo es una opción de los contribuyentes promovida ante la 

Prodecon que sirve para resolver las controversias originadas en las revisiones de 

gabinete, visitas domiciliarias o revisiones electrónicas practicadas por la autoridad 

fiscalizadora.  

Este primer bimestre de 2023, el fisco federal obtuvo una recaudación de 

$2’288,242,066.65 pesos, a través de esta figura. Con este mecanismo alternativo 

de solución de controversias, puntualizaron, se evita que los contribuyentes lleven 

a juicio sus diferendos con la autoridad fiscal. 

También se registró por cuarto año consecutivo en este 2023, un incremento en el 

número de solicitudes recibidas, toda vez que, al 28 de febrero del año en curso, 

presentaron 425, lo que representa un crecimiento de 11.55% respecto a 2022. 

PRODECON tiene como función la recaudación que el Estado requiere para el 

desarrollo del país, fungiendo como intermediaria y testigo en la tramitación de los 

acuerdos conclusivos, además de 

proteger y velar los derechos de las personas contribuyentes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://afntijuana.info/informacion_general/136975_capto_el_fisco_federal_mas_de_2mmdp_en_el_primer_bimestre
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DIARIO EJECUTIVO: Nos invaden nómadas y baby boomers 

Tianguis 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), al fungir como 

intermediario y testigo en la tramitación de los acuerdos conclusivos, facilitó que 

varias personas contribuyentes regularizaran su situación fiscal, logrando que 

durante este primer bimestre de 2023 el fisco federal obtuviera una recaudación en 

cantidad de dos mil 288 millones de pesos a través de esta figura. Con este 

mecanismo alternativo de solución de controversias, se evitó que los contribuyentes 

lleven a juicio sus diferendos con la autoridad fiscal. La Prodecon informó que por 

cuarto año consecutivo hay un incremento en el número de solicitudes recibidas, 

pues hasta el 28 de febrero se han presentado 425, lo que representa un 

crecimiento de 11.55 por ciento respecto a 2022… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://almomento.mx/diario-ejecutivo-nos-invaden-nomadas-y-baby-boomers/
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SAT gana 2,288 mdp mediante acuerdos 

Ciudad de México.- En los primeros dos meses del año, el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) recaudó 2 mil 288 millones de pesos mediante 

acuerdos con contribuyentes que regularizaron su situación fiscal. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) explicó que fungió 

como intermediario y testigo en la tramitación de los acuerdos conclusivos, lo que 

facilitó que varios contribuyentes regularizaran su situación fiscal.  

Un acuerdo conclusivo es un medio alternativo por el que los contribuyentes sujetos 

a auditorías fiscales pueden solicitar la intermediación de la Procuraduría para 

resolver sus diferencias con el SAT y llegar a un acuerdo. 

La Prodecon también señaló, que al cierre de febrero pasado, se recibieron 425 

solicitudes para buscar acuerdos conclusivos, 11.5 por ciento más que en igual 

periodo de 2022. 

Resaltó que con este mecanismo alternativo de solución de controversias, se evita 

que los contribuyentes recurran a un juicio con la autoridad fiscal. 

Por ello, exhortó a los pagadores de impuestos a optar por este mecanismo 

alternativo de solución de controversias cuando estén siendo sujetos a facultades 

de comprobación por las autoridades fiscales federales, como son 

el SAT, IMSS, Infonavit y Conagua. 

Para ello pueden acudir a cualquiera de sus oficinas en el País o hacer el trámite 

vía remota en su página web. 

En enero pasado, la Prodecon destacó que el acuerdo conclusivo se ha potenciado 

en los últimos años y sostuvo que el año pasado recibió 2 mil 648 solicitudes de 

contribuyentes para iniciar un proceso de este tipo con la autoridad fiscal.  

El acuerdo conclusivo es un proceso gratuito y el Código Fiscal establece un plazo 

máximo de 12 meses para la conclusión del mismo, contado a partir de que se 

presente la solicitud respectiva ante la Procuraduría. 

 

 

 

 

https://www.am.com.mx/nacional/2023/3/2/sat-gana-2288-mdp-mediante-acuerdos-649881.html
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Recaudó fisco más de 2 mil 288 mdp en primer bimestre del año 

Vía acuerdos conclusivos, en los que medió la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), el fisco federal recaudó más de 2 mil 288 millones de 

pesos durante el primer bimestre de 2023. 

La Prodecon detalló que por cuarto año consecutivo incrementaron las solicitudes 

que recibió de contribuyentes que buscan activar este mecanismo alternativo de 

solución de controversias y así evitar un juicio con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Como resultado, durante los dos primeros meses de 2023 se han presentado 425 

solicitudes de acuerdos conclusivos, lo que representa un crecimiento de 11.55 por 

ciento respecto al primer bimestre de 2023. 

La Prodecon funge como intermediario y testigo en la tramitación de los acuerdos 

conclusivos para que los contribuyentes regularicen su situación fiscal, cuando 

estén siendo sujetos a facultades de comprobación por las autoridades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=328870
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Facilitan a los contribuyentes regularización de situación fiscal 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en su papel de 

proteger y velar tanto por los derechos de las personas contribuyentes como por el 

interés público en la recaudación que el Estado requiere para el desarrollo del país, 

al fungir como intermediario y testigo en la tramitación de los acuerdos conclusivos, 

facilitó que varias personas contribuyentes regularizaran su situación fiscal; 

logrando que durante este primer bimestre de 2023 el fisco federal obtuviera una 

recaudación en cantidad de $2’288,242,066.65 pesos a través de esta figura. 

Con este mecanismo alternativo de solución de controversias, se evita que los 

contribuyentes lleven a juicio sus diferendos con la autoridad fiscal. 

Atendiendo a los principios de confianza mutua y buena fe entre los pagadores 

de impuestos y las autoridades fiscales, también se registra por cuarto año 

consecutivo en este 2023, un incremento en el número de solicitudes recibidas, toda 

vez que, al 28 de febrero del año en curso, se han presentado 425, lo que representa 

un crecimiento de 11.55% respecto a 2022. 

Por lo anterior, la Procuraduría 

de la Defensa del Contribuyente exhorta a los pagadores de impuestos a optar por 

el mecanismo alternativo de solución de controversias, cuando estén siendo sujetos 

a facultades de comprobación por autoridades fiscales federales, acudiendo a 

cualquiera de sus oficinas en la República o mediante vía remota. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/facilitan-los-contribuyentes-regularizaci-n-de-situaci-n-fiscal
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Recaudación de ISR crece 9.8% en enero 

Cd. de México (02 marzo 2023).- La recaudación por el cobro del Impuesto Sobre 

la Renta (ISR) ascendió a 253 mil 12 millones de pesos en enero pasado, lo que 

significó un aumento real anual de 9.8 por ciento, de acuerdo con el Informe 

Mensual de Finanzas Públicas de la Secretaría de Hacienda (SHCP). 

 

 

Aumentan ingresos, pero quedan por abajo de lo programado: SHCP 

Las finanzas públicas de México iniciaron 2023 con un incremento en los ingresos, 

los cuáles fueron impulsados tanto por la comercialización de combustibles como 

por las contribuciones de impuestos, aunque quedaron por debajo de lo 

programado; lo mismo ocurrió con el gasto, el cual no sólo reportó un subejercicio, 

sino que fue menor al registrado en enero del año pasado. 

 

 

Cuesta de enero se la ‘cobra’ a Hacienda: ingresos fueron 5,486 mdp menos de lo 

esperado 

Los ingresos tributarios del sector público durante enero fueron menores a lo 

programado en la Ley de Ingresos de este año en 5 mil 486 millones de pesos, 

reportó este jueves la Secretaría de Hacienda. 

La dependencia señaló que se ingresaron 432 mil 391.4 millones de pesos, una cifra 

menor a la prevista en parte por una menor captación de IVA, aunque la sorpresa 

la dio el crecimiento del Impuesto Sobre la Renta. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/recaudacion-de-isr-crece-9-8-en-enero/ar2562664?v=2
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/03/economia/aumentan-ingresos-pero-quedan-por-abajo-de-lo-programado-shcp/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/02/ingresos-tributarios-enero-2023-hacienda-reporta-que-fueron-menos-de-los-programados/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/02/ingresos-tributarios-enero-2023-hacienda-reporta-que-fueron-menos-de-los-programados/
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Hacienda recauda 35 mil 497 mdp en enero, cifra menor a lo estimado 

En enero los ingresos públicos federales sumaron 623 mil 37.2 millones de pesos, 

35 mil 497.7 millones menos de lo estimado, con lo que el gobierno federal se quedó 

corto en su meta durante el primer mes del 2023. 

De acuerdo con el reporte de finanzas públicas y deuda pública a enero de 2023, 

los tributarios representaron 80 por ciento del total de los ingresos del gobierno, 

principalmente por una mayor recaudación de ISR, un gravamen asociado al 

empleo, la cual fue de 253 mil 12 millones de pesos, 16.8 mil millones de pesos más 

que lo programado. 

 

 

Qué es la simulación laboral y por qué el SAT va contra estas empresas 

Luego de la reforma en materia de subcontratación, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) supervisa que no exista simulación laboral de servicios 

profesionales, pues se estaría incurriendo en un delito fiscal, mencionaron expertos. 

 

 

'Informar al SAT de la muerte de un contribuyente, importante para evitar 

suplantación de identidad' 

Diana Bernal, experta en Derecho Fiscal y Defensa de los Contribuyentes, habló 

sobre los pasos a seguir cuando muere un contribuyente dado de alta en el RFC. 

¿Qué avisos hay que dar, quién los puede o debe presentar y qué pasa si no se 

realizan? 

La especialista señaló que al principio puede parecer un trámite sin importancia, 

pues se de en un momento triste en que la prioridad es otra.  

 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/hacienda-recauda-35-mil-497-mdp-enero-estimado
https://www.milenio.com/temas/recaudacion
https://mvsnoticias.com/economia/2023/3/2/que-es-la-simulacion-laboral-por-que-el-sat-va-contra-estas-empresas-584873.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/2/informar-al-sat-de-la-muerte-de-un-contribuyente-importante-para-evitar-suplantacion-de-identidad-584851.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/2/informar-al-sat-de-la-muerte-de-un-contribuyente-importante-para-evitar-suplantacion-de-identidad-584851.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/2/informar-al-sat-de-la-muerte-de-un-contribuyente-importante-para-evitar-suplantacion-de-identidad-584851.html
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OFICIO 500-05-2023-4046 mediante el cual se comunica listado global definitivo en 

términos del artículo 69-B, párrafo cuarto del Código Fiscal de la Federación. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria.- Administración General de Auditoría Fiscal Federal.- Administración 

Central de Fiscalización Estratégica. 

 

 

RESOLUCIÓN de facilidades administrativas para los contribuyentes de los 

sectores que en la misma se señalan para 2023. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

HACIENDA.- Secretaría de Hacienda y Crédito Público.- Servicio de Administración 

Tributaria. 

Resolución de facilidades administrativas para los contribuyentes de los sectores 

que en la misma se señalan para 

2023. 

 

 

Gasolina Premium, la ‘menos consentida’: Hacienda baja apoyo fiscal 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó este viernes sobre 

los estímulos fiscales para los combustibles, que estarán vigentes la próxima 

semana. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5681557&fecha=03/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5681557&fecha=03/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5681556&fecha=03/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5681556&fecha=03/03/2023#gsc.tab=0
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/03/gasolina-premium-la-menos-consentida-hacienda-baja-apoyo-fiscal/
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Costo financiero de la deuda aumentó 37.1%; quedó debajo de lo programado 

El gobierno pagó 87,997 millones de pesos por su servicio;  fue 2,593 millones 

menos de lo aprobado para este periodo. El Impuesto Especial sobre Producción y 

Servicios cayó 6.6%, explicado principalmente por los estímulos a las gasolinas. 

 

 

Presupuesto participativo: ¿Qué es y cómo funciona?, consejera del IECM lo explica 

Erika Estrada, consejera electoral del IECM, habló sobre presupuesto participativo 

en la Ciudad de México. “Cada año hay una bolsa de dinero que se entrega a las 

16 alcaldías de la Ciudad de México y hay una parte de ella que está destinada a 

que cualquier habitante de la capital mexicana haga una propuesta de un proyecto 

que le parezca que es recomendable para la mejora de su entorno público”, explicó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Costo-financiero-de-la-deuda-aumento-37.1-quedo-debajo-de-lo-programado-20230302-0131.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/2/presupuesto-participativo-que-es-como-funciona-consejera-del-iecm-lo-explica-584816.html
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Se pensionan 53,214 trabajadores vía afores 

A poco más de dos años de haber entrado en vigor la reforma a la Ley de Seguridad 

Social se han pensionado 53,214 trabajadores mediante administradoras de fondos 

para el retiro, reveló la Consar en el informe del cuarto trimestre del 2022. 

 

 

Jubilados del IMSS en Mérida protestan por la suspensión de un pago 

Un grupo de jubilados y pensionados del Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) se manifestaron ante las puertas de la delegación en Mérida molestos por 

la suspensión de su pago mensual. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Se-pensionan-53214-trabajadores-via-afores-20230302-0095.html
https://www.yucatan.com.mx/merida/2023/3/2/jubilados-del-imss-en-merida-protestan-por-la-suspension-de-un-pago-386506.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Siguen al alza expectativas de inflación, esperan variación de 5.34% en 2023: 

Encuesta Banxico 

Las expectativas de inflación para este y el próximo año se mantienen presionadas 

al alza y arriba del objetivo puntual del Banco de México, que es 3 por ciento. De 

acuerdo con los resultados de la encuesta mensual que aplica el banco central a los 

especialistas del sector privado, esperan una variación de 5.34% en el Indice 

Nacional de Precios al Consumidor (INPC) del año en curso. Un pronóstico que 

incorpora una tercera revisioó mensuales al alza desde el 4.99% que tenían en la 

segunda quincena de diciembre y está claramente arriba del 5.19% que previeron 

el mes anterior. 

 

 

2023 ‘pinta mal’ para las tasas de interés en México; Prevén ‘bajón’ hasta 2024 

El consenso de analistas consultados por el Banco de México (Banxico) prevé que 

la tasa de interés de referencia registrará dos incrementos más de 25 puntos base, 

para ubicarse en 11.5 por ciento al cierre del segundo trimestre y permanecerá en 

ese nivel el resto del año. 

 

 

Lucha contra desigualdad de género frenó a niveles mínimos en 20 años: Banco 

Mundial 

Al ritmo actual de las reformas, una mujer joven que entra hoy a la vida laboral se 

jubilará sin haber conseguido los mismos derechos que los hombres en la mayoría 

de los países, alerta el informe. 

 

 

PIB global puede crecer si reduce brecha de género 

Cd. de México (02 marzo 2023).- La economía global se está perdiendo al menos 

de 7 billones de dólares en beneficios económicos cada año, ya que no logra 

alcanzar la paridad de género dentro de la fuerza laboral, de acuerdo con un análisis 

publicado. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Analistas-estiman-que-2023-cerrara-con-una-tasa-de-interes-de-11.50-Encuesta-Banxico-20230302-0035.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Analistas-estiman-que-2023-cerrara-con-una-tasa-de-interes-de-11.50-Encuesta-Banxico-20230302-0035.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/03/2023-pinta-mal-para-las-tasas-de-interes-en-mexico-preven-bajon-hasta-2024/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/01/banxico-recorta-pronostico-de-crecimiento-para-2023-en-cuanto-queda/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/02/23/tasa-de-interes-banxico-irene-espinosa-hace-esta-advertencia-en-minutas/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Lucha-contra-desigualdad-de-genero-freno-a-niveles-minimos-en-20-anos-Banco-Mundial-20230302-0032.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Lucha-contra-desigualdad-de-genero-freno-a-niveles-minimos-en-20-anos-Banco-Mundial-20230302-0032.html
https://www.reforma.com/pib-global-puede-crecer-si-reduce-brecha-de-genero/ar2562820?v=2
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Crece con fuerza el empleo; en enero se crearon 409 mil puestos: Inegi 

El mercado laboral en México, tanto formal como informal, esquivó el efecto 

estacional, que suele ser común el primer mes de año por la culminación de 

contratos, y registró la mejor creación de empleo para un enero desde que la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) se comenzó a levantar en 2005. 

 

 

Plan B electoral influirá en inversiones de largo plazo: Ildefonso Guajardo 

La entrada en vigor del ‘Plan B’ de la Reforma Electoral, impulsada por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, podría tener implicaciones en la llegada de inversión 

extranjera directa, especialmente la que va destinada a proyectos de inversión a 

largo plazo, aseguró Ildefonso Guajardo Villarreal, diputado federal del PRI. 

 

 

CFE ‘al rescate’: El recibo de luz llegará con nuevas tarifas para el alto consumo 

La Tarifa Doméstica de Alto Consumo (DAC) disminuirá 11.5 por ciento a tasa anual 

durante marzo, según datos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

 

 

Tesla negociará "incentivos"; la planta, lista en 9 meses: Samuel García 

Sin dar fechas sobre el arranque, el gobernador Samuel García Sepúlveda adelantó 

que, en pláticas con el director de Construcción de Tesla, quieren romper el récord 

de la instalación de la planta en Nuevo León y terminar su edificación en menos de 

nueve meses. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/03/economia/crece-con-fuerza-el-empleo-en-enero-se-crearon-409-mil-puestos-inegi/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/02/plan-b-electoral-influira-en-inversiones-de-largo-plazo-ildefonso-guajardo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/02/tarifa-cfe-electricidad-alto-consumo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/02/27/cfe-suma-3-anos-en-numeros-rojos-cuantos-millones-perdio-en-el-2022/
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-busca-construir-gigafactory-tesla-9-meses
https://www.milenio.com/temas/samuel-garcia
https://www.milenio.com/temas/tesla
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Cooperativas buscan mayor vigilancia en la economía social 

En el marco de la presentación del estudio de caso sobre la Economía Social de 

México, 2013 y 2018, se destacó la participación del sector de las Sociedades 

Cooperativas de Ahorro y Préstamo (Socaps) en la producción de las actividades 

primarias por lo que se resaltó la importancia de monitorear constantemente la 

economía social, compuesta por ejidos, comunidades, cooperativas de producción 

y de ahorro y préstamo. 

 

 

Registra 2022 récord en huachicoleo, con 14 mil tomas ilegales 

El año pasado fue el peor en lo que va de la actual administración en cuanto a robo 

de hidrocarburos a través de perforaciones clandestinas, de acuerdo con 

estadísticas de la Gerencia de Estrategia y Sistemas de Seguridad y Monitoreo de 

Petróleos Mexicanos (Pemex). 

 

 

Creció empleo en enero, pero no para las mujeres 

Durante enero de este año, un total de 409 mil 333 personas se sumaron a la 

población ocupada respecto a diciembre de 2022, reportó el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. 

 

 

Nearshoring sí impulsará crecimiento económico de México en el largo plazo: David 

Card 

David Card, Premio Nobel de Economía 2021, ofreció una conferencia magistral en 

la Universidad Iberoamericana con motivo de los 80 años de la institución educativa. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cooperativas-buscan-mayor-vigilancia-en--la-economia-social-20230302-0090.html
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crecio-empleo-en-enero-pero-no-para-las-mujeres/1573558
https://www.excelsior.com.mx/inegi
https://www.excelsior.com.mx/inegi
https://www.inegi.org.mx/programas/enoe/15ymas/
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Nearshoring-si-impulsara-crecimiento-economico-de-Mexico-en-el-largo-plazo-Nobel-de-economia-2021-20230302-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Nearshoring-si-impulsara-crecimiento-economico-de-Mexico-en-el-largo-plazo-Nobel-de-economia-2021-20230302-0112.html
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Considera Nobel que el nearshoring debe ir al sur de México 

Cd. de México (02 marzo 2023).- El nearshoring será una fuente muy importante de 

potencial crecimiento para México y debería extenderse al sur, región donde se 

requieren oportunidades, consideró David Card, Premio Nobel de Economía 2021. 

 

Cierran cuentas casi un millón de clientes de Citibanamex 

Casi un millón de clientes de Citibanamex, el negocio minorista de Citigroup en 

México, han cerrado sus cuentas desde que se puso a la venta en enero del año 

pasado, según datos del regulador bancario local, aunque no está claro si la 

operación inminente es la causa. 

 

Notifica Ahmsa a BMV acuerdo para su venta 

Monclova, México(02 marzo 2023).- La siderúrgica Altos Hornos de México (Ahmsa) 

notificó a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) la suscripción de un acuerdo marco 

con un grupo de inversionistas extranjeros para el traspaso de la mayoría 

accionaria, propiedad del presidente de la empresa, Alonso Ancira y de su familia. 

 

Pretenden, en medio de fricciones, reposicionar a Canacintra 

Esperanza Ortega, la segunda mujer en dirigir la Cámara Nacional de la Industria 

de la Transformación (Canacintra), aseguró que trabajará para devolverle al 

organismo la presencia y el honor que perdió en la administración anterior. 

 

Coparmex alerta por cuellos de botella en sector energético 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que un 

anteproyecto para que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) pueda atender 

solicitudes del sector energético hasta con tres años de retraso generará cuellos de 

botella en el sector. 

 

 

 

https://www.reforma.com/considera-nobel-que-el-nearshoring-debe-ir-al-sur-de-mexico/ar2562886?v=6
https://www.reforma.com/cierran-cuentas-casi-un-millon-de-clientes-de-citibanamex/ar2562468?v=4
https://www.reforma.com/notifica-ahmsa-a-bmv-acuerdo-para-su-venta/ar2562844
https://www.reforma.com/pretenden-en-medio-de-fricciones-reposicionar-a-canacintra/ar2562940?v=5
https://www.reforma.com/coparmex-alerta-por-cuellos-de-botella-en-sector-energetico/ar2562639
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Investigan posible colusión en venta de radiografías al IMSS 

Cd. de México (02 marzo 2023).- La Comisión Federal de Competencia 

Económica (Cofece) inició una investigación de oficio por la posible realización de 

acuerdos ilegales entre competidores para concertar o coordinar posturas en el 

mercado de material radiológico y relacionados. 

 

 

Presionan a 72% de las empresas costos laborales 

Cd. de México (02 marzo 2023).- El 72 por ciento de empresas del País considera 

que los costos laborales han presionado o presionarán más sus costos 

operativos en el primer trimestre de 2023 respecto al cuarto trimestre de 2022, 

reveló el Banco de México (Banxico). 

 

 

Hallan malware que ataca a cajeros automáticos 

Un nuevo malware que ataca a los cajeros automáticos en México fue detectado 

por la firma de ciberseguridad Metabase Q. 

 

 

Crece penetración de la banda ancha 

La penetración del servicio de Banda Ancha Fija (BAF) en México aumentó 5 por 

ciento anual, con cifras a junio de 2022. 

 

Prevén que acciones de Tesla suban 30% en seis meses 

Nueva York, Estados Unidos(02 marzo 2023).- Unos inversionistas decepcionados 

empujaron las acciones de Tesla a la baja después del "Día del Inversor" del 

fabricante de vehículos eléctricos, pero los títulos podrían subir un 30 por ciento en 

tan solo seis meses, según Zacks Investment Research. 

 

https://www.reforma.com/investigan-posible-colusion-en-venta-de-radiografias-al-imss/ar2562934?v=4
https://www.reforma.com/presionan-a-72-de-las-empresas-costos-laborales/ar2562863
https://www.reforma.com/hallan-malware-que-ataca-a-cajeros-automaticos/ar2562675?v=2
https://www.reforma.com/crece-penetracion-de-la-banda-ancha/ar2562960
https://www.reforma.com/preven-que-acciones-de-tesla-suban-30-en-seis-meses/ar2562374
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Magistrados y jueces abogan por la ministra presidenta 

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder 

Judicial de la Federación (Jufed) reprobó “enérgicamente” la publicación que circuló 

en redes sociales que incitó a la violencia contra la presidenta de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández. 

 

 

Escudan a Piña de ataques de AMLO 

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder 

Judicial de la Federación salieron en defensa de la presidenta de la Corte, Norma 

Lucía Piña, ante los señalamientos del presidente Andrés Manuel López Obrador y 

reprobaron las amenazas de muerte a la ministra lanzadas en redes sociales. 

 

 

Primer día del INE con 'Plan B': despido de Edmundo Jacobo, entrevista y visita de 

'Alito' 

La decisión estaba tomada y calculada desde que se aprobó la reforma electoral, 

promulgada en el primer minuto del jueves 2 de marzo, y por eso Edmundo Jacobo 

ya no pisó el INE, en el cual trabajó durante 14 años, pero lo que sí hizo fue 

promover un juicio ante el Tribunal Electoral y un amparo ante el Poder Judicial. 

 

 

Legisladores y partidos alistan impugnaciones al plan B 

Tras la publicación del plan B electoral, diputados, senadores y dirigentes 

nacionales de oposición alistan amparos y controversias constitucionales ante la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para exigir que se invaliden esas 

reformas. 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/politica/plan-b-electoral-asi-fue-el-primer-dia-en-ine-tras-promulgacion
https://www.milenio.com/politica/plan-b-electoral-asi-fue-el-primer-dia-en-ine-tras-promulgacion
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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“Congreso deberá adecuar el plan B” 

El plan B en materia electoral, publicado ayer por la madrugada en el Diario Oficial 

de la Federación (DOF), no tendrá injerencia automática en el Instituto Electoral de 

la Ciudad de México (IECM); sin embargo, la consejera presidenta, Patricia 

Avendaño, dijo a EL UNIVERSAL que el Congreso local deberá legislar para 

armonizar las leyes electorales capitalinas con lo mandatado en el plan B. 

 

 

Sesiona hoy el INE para iniciar el plan B 

El Consejo General del INE sesionará hoy para iniciar con la aprobación y 

organización de los trabajos para la implementación del plan B de la reforma 

electoral, la cual ha advertido el órgano electoral que pone en riesgo su operación. 

 

 

Cuestionan que sólo mujeres se postulen al INE 

Los integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de 

Diputados cuestionaron la sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) por la que ordenó que la quinteta de 

aspirantes a integrar la presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE) quedara 

conformada sólo por mujeres. 

 

 

Es el fin de la burocracia dorada del INE: Adán Augusto López 

Durante la conferencia de prensa mañanera del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López detalló el 

contenido de la reforma en materia electoral. 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/es-el-fin-de-la-burocracia-dorada-del-ine-adan-augusto-lopez/1573587
https://www.excelsior.com.mx/mananera-lopez-obrador
https://www.excelsior.com.mx/mananera-lopez-obrador
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César Camacho Quiroz: "Edomex es el plato más apetecible" en elecciones de 2023 

El ex dirigente nacional tricolor, César Camacho Quiroz consideró que en las 

elecciones de este año, el Estado de México es el plato más apetecible y en la 

víspera del aniversario 94 del PRI, indicó que su partido llega con la sonda en la 

mano, al tiempo que echó de menos que su dirigencia no convoque a los liderazgos 

de "peso específico" que no solo tienen mucho que decir, sino mucho que dar. 

 

 

Militares amenazaron a sobreviviente 

Nuevo Laredo.— Militares amenazaron con matar a Alejandro Pérez, uno de los 

sobrevivientes del ataque a balazos de soldados contra la camioneta en la que 

viajaba un grupo de jóvenes. 

 

 

A proceso, 4 soldados por la muerte de 5 jóvenes en Nuevo Laredo 

Ciudad de México. La Fiscalía General de Justicia Militar vinculó a proceso por el 

delito de desobediencia a cuatro de los soldados que abrieron fuego contra civiles 

el domingo pasado en Nuevo Laredo, Tamaulipas, con un saldo de cinco muertos, 

mientras la Fiscalía General de la República (FGR) investiga los hechos por el fuero 

civil. 

 

 

Enciende alertas nuevo brote de influenza aviar 

Cd. de México (02 marzo 2023).- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (Sader) alertó sobre un nuevo brote de gripe aviar en tres granjas de pollo de 

engorda en Aguascalientes, por lo que se activaron cuarentenas sobre más de 800 

mil aves y medidas emergentes sanitarias. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/elecciones-2023-cesar-camacho-asegura-busca-ganar-edomex
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/03/politica/a-proceso-4-soldados-por-la-muerte-de-5-jovenes-en-nuevo-laredo/?from=homeonline&block=primeraojeada
https://www.reforma.com/enciende-alertas-nuevo-brote-de-influenza-aviar/ar2562911?v=5


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

ONU pide acción penal contra Daniel Ortega 

 Un grupo de expertos de Naciones Unidas acusó al gobierno de Nicaragua de 

cometer violaciones sistemáticas de los derechos humanos, que constituyen 

“crímenes de lesa humanidad”, al presentar ayer un informe en el que reclamó 

sanciones internacionales. 

 

 

En lo que va del año, el régimen iraní ha ejecutado a 94 personas 

LONDRES.— En los meses de enero y febrero, las autoridades iraníes han 

ejecutado a 94 personas en el marco de las protestas antigubernamentales tras la 

muerte bajo custodia de Mahsa Amini, denunciaron la organización Amnistía 

Internacional (AI) y el Centro Abdorrahman Borouman. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.excelsior.com.mx/global/en-lo-que-va-del-ano-el-regimen-irani-ha-ejecutado-a-94-personas/1573562
https://www.amnesty.org/es/
https://www.amnesty.org/es/
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BAJO RESERVA 

Xóchitl Gálvez renuncia a la Comisión Anticorrupción 

La designación de los dos nuevos comisionados del Inai no sólo provocó diferencias 

en las bancadas de Morena y PAN en el Senado. La inconformidad de la senadora 

Xóchitl Gálvez no se quedó en el pleno, donde se opuso férreamente a la 

designación de uno de los consejeros, sino que, nos dicen, trascendió a otras 

instancias de la Cámara Alta. La panista anunció a su coordinador Julen Rementería 

su renuncia a la Comisión de Anticorrupción, en la que se desempeña como 

secretaria. Doña Xóchitl reclamó que el trabajo de esa comisión no fue tomado en 

cuenta para definir a los comisionados, y por ello, nada tiene que hacer en esa 

instancia. 

 

 

DESBALANCE 

Banxico, en sintonía 

Nos dicen que, poco a poco, en el Banco de México (Banxico) se empieza a notar 

el estilo de la gobernadora, Victoria Rodríguez Ceja, así como del resto de 

integrantes de la Junta de Gobierno, incluidos los de reciente ingreso. Este 

miércoles, por ejemplo, la presentación del Informe Trimestral de la Inflación fue 

más extensa, nos reportan, buscando mayor transparencia y mejorar la 

comunicación. Nos cuentan también que hubo participación de todos los miembros 

de la Junta y que, si bien cada uno tiene su propia opinión, se percibe que, en 

momentos como este, con un panorama retador para la inflación, hay coincidencias. 

Según lo comentado en el evento, se percibe que hay claridad sobre la necesidad 

de preservar la estabilidad del sistema financiero. 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

El plan de la oposición para 2024 

Apoco más de un año de la elección de 2024, la oposición lanza un grito 

desesperado: ¡se buscan liderazgos! con la calidad moral suficiente para 

enfrentarse a la maquinaria clientelar y al bono democrático con el que aún cuenta 

Andrés Manuel López Obrador. Se buscan candidatos o candidatas con la 

estructura y carisma para sumar más de 16 millones de votos –los que tiene en la 

bolsa el Presidente, según la consulta de revocación de mandato– y con capacidad 

para dirimir las diferencias partidistas para encabezar una mega alianza. 

Los casi 500 mil mexicanos que abarrotaron la Plaza de la Constitución y sus calles 

aledañas el domingo pasado comparten ideales y una animadversión, pero carecen 

de una cabeza que les permita soñar con el cambio, y los que dicen serlo apenas 

lideran a las minorías o representan vestigios de regímenes que se ahogaron en el 

mar de la corrupción. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

 “El incidente de Nuevo Laredo probablemente no va a producir lo que se necesita: 

una revisión de fondo del papel de los militares en la seguridad pública” 

El pasado domingo, a horas de la madrugada, un grupo de soldados mató a cinco 

civiles en la ciudad de Nuevo Laredo, Tamaulipas. 

Esto no fue un enfrentamiento, un choque o una balacera. Fue simple y llanamente 

un homicidio. Producto tal vez de la confusión, el miedo o el error, pero homicidio al 

fin y al cabo. Y para saber esto, basta con referirse al propio comunicado emitido 

por la Sedena el martes, dos días después del incidente. Cito in extenso: 

“Aproximadamente a las 4:50 a.m. del domingo 26 de febrero de 2023, el personal 

militar de una Base de Operaciones desplegado en Nuevo La red o, T ama ulip as, 

realizaba reconocimiento sen el área urbana de ese municipio, en apoyo a la 

estructura de seguridad pública, cuando oyeron disparos de armas de fuego, 

poniéndose en alerta, avanzando a la dirección donde se escucharon; posterior 

mente, visualizaron un vehículo tipo pickup con siete individuos a bordo, quienes se 

trasladaban a exceso de velocidad con las luces apagadas y sin placas, cuyos 

integrantes, al observar la presencia de las tropas, aceleraron velocidad de manera 

intempestiva y evasiva, deteniendo su marcha al impactarse después con un 

vehículo que estaba estacionado. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230303/page/26
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CAPITANES 

Nuevo presidente 

La Cámara de la Industria de Transformación (Caintra) de Nuevo León tiene un 

nuevo capitán a partir de hoy. 

Se trata del argentino Máximo Vedoya, también capitán de Ternium, por lo que la 

cúpula empresarial más importante de Monterrey será dirigida por primera vez por 

un extranjero, pues generalmente era representada por capitanes del Grupo de los 

10. 

 

Ternium es la empresa que más ha invertido en Monterrey en los últimos 15 años, 

desde las compras de Hylsa, IMSA, la construcción de un nuevo mega complejo 

acerero en Pesquería, una central eléctrica para usos propios y expansiones a todas 

las plantas en México, que superan los 8 mil millones de dólares. 

 

El nuevo líder de Caintra toma las riendas en un momento clave en el desarrollo 

económico de la entidad, que se prepara para recibir a Tesla, lo que detonará al 

sector industrial. 

En el proceso de evaluación y selección de la ubicación de la nueva planta, 

directivos de Tesla contactaron a empresas extranjeras que ya llevan tiempo 

operando en ese Estado, entre ellas Ternium, para conocer su experiencia en 

Nuevo León. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

CON CARA de "What!" se quedaron varios priistas del Estado de México al 

enterarse de que su supuesto aliado, el panista Enrique Vargas, tuvo una muy 

discreta reunión con Horacio Duarte, el candidato, perdón, el coordinador de 

campaña de Delfina Gómez. 

EL ACERCAMIENTO entre ambos se da justo ahora con las fricciones dentro de la 

alianza PRI-PAN-PRD, a un mes de que arranque la campaña por la gubernatura. 

La grilla interna se debe a que tanto Enrique Vargas como el priista Elías 

Rescala buscan presidir la Junta de Coordinación Política del Congreso 

mexiquense... pero el panista al parecer anda jugando chueco. 

 

Y AUNQUE se supone que son aliados electorales, la disputa entre PAN y PRI tiene 

muy contentos a todos en Morena. 

https://www.reforma.com/capitanes-2023-03-03/op244489
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-03/op244514


                                                                                                                                                                                    

44 
 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

El mejor y el peor 

ACAPULCO.- Por una parte, podemos decir con el presidente López Obrador que 

nos está yendo bien, requetebién. El peso mexicano fue en febrero la divisa con 

mejor desempeño frente al dólar entre las principales del mundo. Tuvo un avance 

de 2.72 por ciento mientras que la libra esterlina cayó 2.15 por ciento, el dólar 

canadiense 2.41, el euro 2.58 y el won coreano 7.42 (Gabriela Siller). Las remesas, 

por otra parte, siguen aumentando. 

La inversión para la nueva planta de Tesla, 5 mil millones de dólares, es muy 

importante, aunque representa apenas una décima parte de las remesas que, en 

2022, alcanzaron 58,497 millones de dólares. También BMW ha anunciado una 

inversión de más de 800 millones de dólares para producir autos eléctricos. El 

nearshoring está haciendo su magia. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1. Haciendo la tarea. Luis Nava, alcalde de Querétaro, fue invitado, junto con otros 

homólogos, por la Secretaría de Relaciones Exteriores a una visita de trabajo en 

California, Estados Unidos, con el objetivo de vincular el emprendimiento y así 

generar mejores empleos. El canciller Marcelo Ebrard preparó para los alcaldes 

encuentros con líderes y representantes de las industrias creativa, digital y del 

entretenimiento. Quien consiguió de inmediato buenos resultados fue el queretano. 

Cuentan que Nava logró la firma de un Memorándum de Entendimiento con CISCO 

Systems, una de las grandes empresas en el ámbito digital y tecnológico, para 

fortalecer el talento a través de la capacitación y la creación de un laboratorio 

tecnológico. ¡Enhorabuena! 

2. Batalla. La Cámara de Diputados se convirtió en el escenario de lo que será el 

destino del plan B de la reforma electoral. Mientras el líder nacional de 

Morena, Mario Delgado, asegura que pasará y rechazó que con esta reforma se 

ponga en riesgo la democracia o el voto ciudadano, la oposición anunció acciones 

de inconstitucionalidad.  

 

https://www.reforma.com/el-mejor-y-el-peor-2023-03-03/op244516
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos-3-de-marzo-de-2023/1573549


                                                                                                                                                                                    

45 
 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Neoliberalismo 4T 

Cuatro días después de que los periódicos más importantes del mundo destacaron 

en sus portadas la manifestación en el Zócalo en defensa del Instituto Nacional 

Electoral y que el Departamento de Estado estadunidense saludó la movilización 

como un hecho relevante en el desarrollo de la democracia mexicana, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador lanzó una iniciativa para coordinar a 

distintos países latinoamericanos con gobiernos de signo izquierdista –Argentina, 

Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Cuba y Honduras, además de México– con el fin de 

cooperar contra la inflación. 

El acuerdo que se busca contempla el intercambio de alimentos sin aranceles. 

Ya en mayo de 2022, como parte del PACIC –el programa contra la inflación y la 

carestía–, el gobierno de López Obrador había anunciado la eliminación de 

aranceles para facilitar la importación de productos agrícolas, a fin de ayudar a 

reducir los precios de los alimentos, que se han disparado hasta niveles que 

duplican la inflación general. 

 

Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Entre Tesla y el fentanilo 

Lo sucedido esta semana escenifica muy bien la compleja relación que el gobierno 

de López Obrador mantiene con Estados Unidos: al mismo tiempo que el 

Departamento de Estado distribuía un comunicado respaldando la movilización 

ciudadana del domingo, destacando la existencia de autoridades electorales 

independientes, lo mismo que un Poder Judicial autónomo, el presidente López 

Obrador descalificaba al secretario de Estado, Antony Blinken, calificaba de 

injerencista al gobierno estadunidense y decía que en México había mucha más 

democracia que en la Unión Americana. Y agregaba que el Departamento de Estado 

no respondía a la política de la Casa Blanca. 

Antes, apenas el viernes de la semana pasada, el Presidente aseguraba que si 

Tesla quería montar su planta de fabricación de automóviles eléctricos en Nuevo 

León, no les otorgaría los permisos federales porque no había agua para ello. 

Durante días, desde que concluyó el juicio contra Genaro García Luna, el oficialismo 

y el propio mandatario han celebrado esa sentencia e incluso se ha pedido que sea 

la justicia estadunidense la que juzgue a otros funcionarios del pasado.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/neoliberalismo-4t/1573542
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/entre-tesla-y-el-fentanilo/1573545


                                                                                                                                                                                    

46 
 

Difícilmente se pueden encontrar tantos equívocos en tan pocos días. Comencemos 

con el comunicado del Departamento de Estado. Esa instancia de gobierno no se 

maneja con autonomía de la Casa Blanca, como dijo el Presidente. Lo que 

dice Blinken es lo que piensa Joe Biden, con más razón si estamos hablando de un 

comunicado oficial. La posición del gobierno estadunidense coincide con lo que han 

expresado en los últimos días otros funcionarios, legisladores y los principales 

medios internacionales y se cruza con decisiones, por lo menos, controvertidas, 

como la condecoración al presidente cubano Miguel Díaz-Canel, el silencio ante la 

represión en Venezuela o el abierto intervencionismo del gobierno mexicano en 

Perú. 

 

Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

Invitas a Tesla, pero también a los autos de contrabando 

 

A la par de fortalecer la formalidad con las armadoras, en el mercado interno 

tenemos autos de contrabando, sin verificación ni estándares de calidad mínimos. 

Son más que bienvenidas las automotrices formales, como Tesla. Traen empleos, 

van a pagar impuestos, van a trabajar en el sector formal, promueven la 

transferencia tecnológica, y, desde luego, se origina la posibilidad de crear cadenas 

de valor con cientos de proveedores nacionales. 

El problema con el gobierno del presidente López Obrador es que también permite 

la economía informal, incluso ilegal, en el sector automotriz, como sucede con los 

autos de contrabando. 

Con el famoso “Decreto que fomenta la regularización de los vehículos usados de 

procedencia extranjera”, entra pura chatarra, sin pagar impuestos, sin verificación 

ambiental ni tampoco técnica. Hablamos de autos que terminan siendo tirados al 

año por no tener piezas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/invitas-tesla-pero-tambien-los-autos-de-contrabando/151345
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Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Contra los trabajadores 

 

Si todavía queda algún trabajador de Nafin y Bancomext que crea que Luis Antonio 

Ramírez Pineda está interesado en ellos, verdaderamente es un ingenuo. 

Parecería que este hombre espera ser rescatado —de un trabajo que le ha 

rebasado— por el subsecretario Juan Pablo de Botton para ubicarlo en otra posición 

en Hacienda o quizá sigue perdido en la ilusión de ser gobernador de Oaxaca. En 

los hechos, ya rompió con la clase trabajadora de los dos bancos de desarrollo. A 

instancias del subsecretario del Trabajo, Alejandro Salafranca, pactaron una 

reunión el pasado miércoles como parte de las mesas de trabajo que solicitaron los 

sindicatos. 

Resulta que, poco antes de que se cumpliera la hora para la reunión, tanto el director 

como su inseparable brazo derecho, Paulina Moreno, enviaron mensajes de 

WhatsApp para cancelar la reunión. ¿Así o más despectivos? A los trabajadores les 

prometieron otra reunión, incluso, subirían de nivel, pues convocarán a funcionarios 

de Hacienda. La realidad es que a Ramírez Pineda no le interesa, quizá nunca le 

interesó, la relación con los trabajadores de estos bancos de desarrollo. 

 

EL CONTADOR 

1. McDonald’s, que en México dirige Francisco Boloña, invita a los consumidores a 

su programa Puertas Abiertas, a través del cual los clientes pueden meterse hasta 

la cocina y revisar cómo se hacen, desde las hamburguesas hasta las papas. La 

visita se puede hacer en la mayoría de las unidades y no se necesita inscripción 

previa, solamente necesitan presentarse de lunes a jueves, ser mayor de 16 años, 

usar cubrebocas y seguir las indicaciones de seguridad alimentaria. El recorrido 

dura 20 minutos y está a cargo del gerente de la tienda. Con esta medida, la 

empresa busca derribar mitos en cuanto a la calidad de los ingredientes que utilizan 

y los procesos para elaborar el menú. 

2. La plataforma Bitso, que en México dirige Bárbara Briseño, lanzó la tarjeta Bitso 

Card, con la que los usuarios podrán pagar productos y servicios utilizando su saldo 

en pesos mexicanos. Hay más de 100 mil personas que se inscribieron en una lista 

de espera para contar con este plástico. Desde noviembre pasado comenzó una 

fase de pruebas beta, en las que un grupo de clientes fueron invitados a usarla y 

proporcionar retroalimentación sobre su experiencia.  

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/contra-los-trabajadores/151347
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador-3-de-marzo-de-2023/151346
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

López Obrador: plan vs. inflación abriendo exportaciones 

El presidente López Obrador impulsa un plan para combatir la inflación con sus 

contrapartes latinoamericanos afines, en los que, desde luego, no está contemplado 

Perú. 

López Obrador anunció que el 5 de abril habría una reunión con los dirigentes de 

Cuba, Argentina, Brasil, Honduras, Chile y Bolivia para este plan que buscará 

reducir la inflación con una mayor apertura e intercambio comercial y que en nada 

ayudará en el caso de México porque somos, de todos estos países, el más abierto 

comercialmente y porque ya, desde el Apecic, se anunciaron medidas para facilitar 

la importación de algunos productos agropecuarios para tratar de reducir la inflación. 

Ni el Pacic lanzado en mayo del año pasado ni su versión reloaded han logrado 

reducir la inflación en México, que en enero repuntó a 7.91% vs. 7.82% en 

diciembre, aunque en la primera quincena de febrero retrocedió ligeramente a 7.75 

por ciento. 

 

 

 

EDITORIAL  

INE, trinchera del viejo régimen 

Hoy entró en vigor el decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas 

disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de 

la Ley General de Partidos Políticos, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la 

Federación, y que expide la Ley General de los Medios de Impugnación en Materia 

Electoral, en conjunto conocidas como plan B de la reforma electoral. Con estas 

medidas, impulsadas por el Ejecutivo federal y las bancadas oficialistas en el 

Congreso, se busca dar al Instituto Nacional Electoral (INE) una mínima eficiencia 

presupuestal de la que ahora carece notoriamente. Para ello, se establece una 

compactación en sus órganos directivos y la cancelación de poco menos de 10 por 

ciento de las plazas con las que cuenta el Servicio Profesional Electoral Nacional 

(SPEN). 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lopez-obrador-plan-vs-inflacion-abriendo-exportaciones/151348
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.jornada.com.mx/2023/03/03/edito
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El consejero presidente de ese organismo, Lorenzo Córdova, se expresó al respecto 

con el mismo talante con que ha encarado todos los intentos de hacer que el INE 

sirva a la democracia y no a intereses inconfesables y pactos cupulares como los 

que lo convirtieron en consejero del extinto Instituto Federal Electoral (IFE) y lo 

auparon al frente del INE desde su creación. Sin ahorrar descalificaciones, el 

funcionario aseveró que la reforma es la más regresiva en la historia del país, 

enraizada en rencores y fobias del pasado, y que dinamita el edificio democrático, 

por lo cual emprenderá una batalla a través de todos los medios jurídicos que la 

Constitución prevé para impedir que destruya lo que tanto le ha costado construir a 

la sociedad mexicana. 

 

DINERO 

El domingo 26 de febrero se realizó en el Zócalo de la Ciudad de México y en 

distintas plazas de otras ciudades del país una marcha anunciada por sus 

promotores como de “defensa” del Instituto Nacional Electoral. Según estimaciones 

oficiales, se congregaron entre 80 y 100 mil personas. En el sondeo de esta semana 

preguntamos a nuestros lectores si acudieron a dicho llamado y cuál es su opinión 

sobre la manifestación. 

Metodología 

Votaron mil 530 personas. En Twitter, 316; en El Foro México, 589, y en Facebook, 

625. La encuesta fue distribuida por redes sociales a través de un enlace de 

SurveyMonkey. Pueden votar todos, cualquiera que sea su ideología. Los 

organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su opinión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/03/03/economia/dinero-entre-la-libertad-y-la-desinformacion-el-mito-de-la-defensa-del-ine-la-defensa-de-los-privilegios-perdidos/?from=page&block=economia&opt=articlelink


                                                                                                                                                                                    

50 
 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El caso de Edmundo Jacobo Molina da una muestra del poder empedernido que un grupo 

político había mantenido, hasta ayer, en el instituto electoral. 

Desde junio de 2008 era el secretario ejecutivo del entonces Instituto Federal Electoral 

(https://bit.ly/3y5vMC3), con Leonardo Valdés Zurita como consejero presidente, y continuó 

con Lorenzo Córdova Vianello hasta este jueves en que, al publicarse las reformas electorales 

obradoristas en el Diario Oficial de la Federación, hubo de ser cesado. 

 

 

 

CONFIDENCIAL 

Latinoamérica, unida por ¿la inflación? 

El presidente López Obrador sigue soñando con erigirse como líder en América 

Latina, ahora con un plan contra la inflación, al que ha convocado a siete países. 

Aseguró ayer que ya se tienen conversaciones con los presidentes de Brasil, 

Colombia, Cuba y Argentina. Ayer también tendría un diálogo con la presidenta de 

Honduras, mientras que el mandatario argentino haría contacto con los presidentes 

de Chile y Bolivia. “Vamos a tener una teleconferencia con este propósito el día 5 

de abril, primero esta reunión y luego presencial”, adelantó el Ejecutivo mexicano. 

Y a Perú… ni los buenos días a estas alturas. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

La Corte no se toca 

Pocas ocasiones habíamos observado una agresión tan directa del Poder Ejecutivo 

en contra de la cabeza de otro Poder, el Judicial, encabezado por la ministra Norma 

Piña. 

“Apenas llegó la nueva presidenta y se desata una ola de resoluciones a favor de 

presuntos delincuentes”. 

Playvolume00:00/01:00elfinancieroTruvidfullScreen 

“…ese organismo es un florero (el Consejo de la Judicatura), está de adorno porque 

no hay ningún señalamiento a un juez, a un magistrado”, indicó. 

https://www.jornada.com.mx/2023/03/03/opinion/014o1pol
https://bit.ly/3y5vMC3
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/03/03/latinoamerica-unida-por-la-inflacion/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/03/la-corte-no-se-toca/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

Las cuatro aduanas del 2024 

DE CARA A las elecciones presidenciales de 2024 hay cuatro aduanas que la 

oposición, Morena y el gobierno de la 4T tendrán que sortear de hoy a julio del año 

próximo. 

La primera ya se agotó y el resultado para los antiobradoristas fue un éxito: la 

concentración del Zócalo del domingo pasado, que habría reunido a unas 500 mil 

personas, más otro tanto fuera de la CdMx y el país. 

La segunda inició precisamente ayer, con la publicación del llamado “Plan B”, y que 

dará paso a una cascada de demandas y juicios de amparo contra la propuesta del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

Dante tiene la llave 

En los comicios de 2021, en que se renovó la Cámara de Diputados, la oposición 

(incluido MC) obtuvo 23 millones 24 mil votos. 

Morena y sus aliados alcanzaron 20 millones 904 mil votos. 

Playvolume00:00/01:00elfinancieroTruvidfullScreen 

Y la mayoría en la Cámara de Diputados la obtuvo la coalición gobernante, a pesar 

de ser minoría. 

¿Por qué? Porque Movimiento Ciudadano se negó a ir en alianza con los partidos 

opositores. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/03/las-cuatro-aduanas-del-2024/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/03/03/dante-tiene-la-llave/
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Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Dos caras de la misma Corte 

La cuenta @VicaPonch fue dada de alta en Twitter apenas en diciembre pasado. 

No es muy activa –tiene 58 mensajes enviados–, pero el miércoles adquirió una 

notoriedad con señales de alarma al publicar la fotografía de la presidenta de la 

Suprema Corte, Norma Lucía Piña, llamándola “el problema”, y una bala, apuntando 

como “la solución”. Twitter lo retiró de su plataforma por exceder sus normas, pero 

el mensaje denota una línea de pensamiento en el régimen que está subiendo en la 

escala de violencia. 

Antes de publicar la bala con dedicatoria a la presidenta de la Suprema Corte, jugó 

con la misma imagen, pero en lugar de la ministra Piña estaban los logos de los 

partidos de oposición. @VicaPonch escribió previamente varios mensajes obscenos 

contra políticos panistas, en particular contra el expresidente Vicente Fox y la 

senadora Lilly Téllez, que ubican claramente en qué lado de la geometría política 

se encuentra. 

 

LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

El ministro Zaldívar y las palmadas de JEP 

Cuentan que alguna vez le preguntaron a José Emilio Pacheco por qué no había 

ido a una reunión de intelectuales con cierto político. Porque soy mexicano, 

contestó. Ante la perplejidad de su interlocutor por esa respuesta, el poeta y 

ensayista agregó: sí, como mexicano caigo rendido ante cualquiera que me dé dos 

palmadas en la espalda. 

Tiempo atrás, el ministro Arturo Zaldívar denunció que el entonces presidente Felipe 

Calderón lo había presionado y amenazado. En concreto se habló de acciones 

indebidas del gobierno calderonista en torno a los casos Guardería ABC y Florence 

Cassez. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/03/dos-caras-de-la-misma-corte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/03/03/el-ministro-zaldivar-y-las-palmadas-de-jep/
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FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Optimismo 

Finalmente, en el día de inversiones de Tesla, se anunció que construirán una 

gigafábrica en Santa Catarina, Nuevo León. Así le llaman a una planta que debe 

producir un millón de unidades, autos eléctricos, que dicen que pueden construir en 

9 meses, por un monto cercano a los 10 mil millones de dólares. 

Digo que finalmente, porque había la preocupación de que el activismo de quien 

quiere ser el niño del bautizo, el novio de la boda y el muerto del velorio pudiese 

descarrilar la operación. Ya lo comentaba Enrique Quintana, parece que se sintió 

de que no le hubieran avisado desde el principio de esta inversión, y le dio por 

quererla mover a otro lado. Quiso aplicar la de Constellation Brands, a quienes les 

negó permisos de agua (sin estar en sus facultades, pero presionando al gobierno 

local), para que no se instalaran en Mexicali, sino en algún lugar del sur. Decían que 

en Tuxtepec, Oaxaca, pero me parece que si esos eran los planes, no han avanzado 

mucho. 

 

 

ROZONES 

Fuego amigo contra Layda 

Y fueron los diputados locales de Morena los que ayer, al pretender dar un raspón 

a la alcaldesa de oposición de Álvaro Obregón, Lía Limón, con un punto de acuerdo 

en el que exigían esclarecer observaciones de una auditoría no se fijaron bien y 

terminaron embarrando a su compañera de partido Layda Sansores y a quien la 

remplazara en la demarcación, Alberto Esteva. Fue la morenista Marcela Fuentes la 

que sacó la información, un buen misil político, por cierto, sobre un contrato con la 

empresa ABC Estudio que efectivamente fue observado. Sin embargo, ni ella ni sus 

compañeros repararon en que la firma del mismo fue el 21 de mayo de 2021, es 

decir mucho antes de que entrara la alcaldesa actual. Cuando les hicieron ver su 

pifia el misil ya había pegado en las oficinas del gobierno de Campeche. Con esos 

compañeros, para qué Sansores quiere enemigos. Uf. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2023/03/03/optimismo/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/fuego-amigo-layda-519734
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JAVIER SOLORZANO 

Nuevo Laredo como síntoma 

Cuando Felipe Calderón tomó la determinación de colocar a las Fuerzas Armadas 

en tareas de seguridad lo primero que saltó fue el hecho de que los militares no 

tenían conocimiento del tema y que además desconocían un terreno clave en la 

sociedad, el respeto a los derechos humanos. 

Se habló que se dieron cursos sobre la materia a los militares, pero al paso del 

tiempo, no se han visto resultados concretos, porque el nivel del problema muchas 

veces nos rebasa y los rebasa. La formación de los soldados tiene objetivos 

concretos. Enfrente tienen a una delincuencia cada vez más organizada, la cual se 

ataca y defiende sin importarle en muchos casos la población civil. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

“Quiero terminar de limpiar mi nombre y dejar este capítulo atrás” 

Rosario Robles estuvo tres años en la cárcel acusada de un delito que ni siquiera 

se tendría que haber procesado por la vía penal sino civil: el de la famosa Estafa 

Maestra, sobre la que no tenían pruebas en su contra y en la que, finalmente, no 

hay procesados más que personajes que participaron en niveles administrativos de 

dependencias federales y locales. 

Rosario siempre sostuvo su inocencia, que se trataba de una venganza política y 

de un intento de que, como incluso se dijo públicamente, se declarara culpable para 

convertirla en testigo protegido y que así pudiera inculpar a otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/nuevo-laredo-sintoma-519735
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/quiero-terminar-limpiar-mi-nombre-dejar-capitulo-519723
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Contra todo lo que no controle 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, en su ejercicio del gobierno de un solo 

hombre, concentrador de poder y poderes, tiene una aversión a todos los 

organismos e instituciones que no están bajo su control, a los que ha declarado, y 

mantiene, una guerra a muerte. 

TRASCENDIÓ 

Que luego de tres inasistencias al pleno en el Palacio de San Lázaro, después de 

la tormenta generada con el veredicto de culpabilidad a Genaro García Luna por 

cinco cargos de narcotráfico en una corte de Nueva York, la diputada Margarita 

Zavala reapareció ayer en el recinto, donde un grupo de morenistas encabezadas 

por Marisol García Segura le dio la bienvenida al grito de “¡Borolas sí sabía y 

Margarita también!”, en referencia a la presunta corresponsabilidad de su esposo, 

el ex presidente Felipe Calderón, respecto a la actuación delictiva de quien fuera el 

superpolicía de su sexenio. 

CARLOS PUIG 

Se comparte la causa, no el poder 

Ahora que se habla de una especie de luna de miel de ciertos ciudadanos con 

ciertos políticos, bien valdría recordar un tiempo no muy lejano en que los segundos 

dejaron claro que una cosa es compartir una causa y otra compartir el poder. 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Calígula, un apunte 

Visto de cerca, el monstruoso césar romano Calígula, era, también, a su manera, 

sólo un político.  Un político extremo en sus procedimientos, de linaje tiránico, pero 

por ello mismo ilustrativo, en sus extremos, de los políticos en general, tiránicos o 

no. 

CARLOS MARIN 

En la mira de un fanático de la '4T' 

No falta el feligrés más papista que el papa: un fanático de Andrés Manuel López 

Obrador incita el asesinato de la presidenta del Poder Judicial federal, Norma Lucía 

Piña Hernández. 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/contra-todo-lo-que-no-controle
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1665
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/se-comparte-la-causa-no-el-poder
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/caligula-un-apunte
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/en-la-mira-de-un-fanatico-de-la-4t
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Sacapuntas 

Ebrard lo hace de nuevo    

De nuevo el canciller Marcelo Ebrard apacigua las aguas en la relación con Estados 

Unidos. En la reunión del G20, en India, fue captado dialogando con el secretario 

de Estado de Washington, Antony Blinken, quien hace días respaldó las 

movilizaciones en defensa del INE, lo cual fue criticado por el presidente López 

Obrador. Ebrard, como siempre, salió al quite y charló con él sobre la importancia 

de las instituciones para fortalecer la democracia.   

Carlos Mota 

Los gritos del dólar 

El dólar está en su precio. ¿Es un precio barato? Probablemente no. De hecho, 

aunque nos sorprenda que en el mercado spot se cotice en 18 pesos con 13 

centavos, desde hace años el exgobernador del Banco de México Agustín 

Carstens solía decir que el nivel de equilibrio debía ser alrededor de los 17 pesos.  

 

 

Enrique Campos 

Balance económico, caravana con sombrero ajeno 

¿Cuál puede ser el gran logro económico del gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador? En lo que a alguien se le ocurre alguno, al régimen se le antoja 

promocionar como propios los logros ajenos y los presenta como las evidencias de 

su propio éxito. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/3/sacapuntas-486133.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/3/3/los-gritos-del-dolar-486149.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Balance-economico-caravana-con-sombrero-ajeno-20230302-0094.html

